

# EL CORREO

Año XXI

Las suscripciones son por **pagos anticipados**. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 3 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18.  
Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Viernes 15 de Junio de 1900

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, núm. 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 7.340

## Qué sucederá?

Afirman los ministros que nada extraordinario ocurrirá en el Consejo de ministros que ha de celebrarse esta tarde, y las oposiciones creen que estallará la crisis, siendo posible que sea total.

La atmósfera se ha enardecido mucho en los últimos días, por consecuencia de lo ocurrido con el empréstito; y de este estado de opinión dan idea las declaraciones que en su número de hoy atribuye *El Liberal* a los Sres. Sagasta, Romero Robledo, Fernando Gonzalez y duque de Tetuan.

Especialmente tienen gran viveza las censuras de los señores duque de Tetuan y Romero Robledo, siendo necesario volver los ojos a episodios muy borrascosos de la historia política contemporánea, para comprender a qué grado ha llegado la exaltación de las pasiones.

Lo que hace más escabrosa la situación es el origen y carácter de la dificultad suscitada, porque es inverosímil, después del vuelo que han tomado las cosas, que termine el pleito por avenencias más o menos sinceras y transitorias entre los ministros, y al propio tiempo es natural que desee el Gobierno sustrarse a las consecuencias de una crisis que le ha de ser tan amarga, dados sus antecedentes.

Es difícil, por otra parte, teniendo presente la representación del señor Villaverde en el Gobierno, y considerando la índole de la cuestión producida, que la crisis, si llegará a estallar, se limitará a la sustitución de un ministro por otro.

Por todas estas cosas, y en presencia de tales contingencias, es lógico que despierte tan grande interés el Consejo de ministros que habrá de celebrarse esta tarde.

A nosotros no nos extrañaría que prevaleciese un compás de espera.

## MARRUECOS

### Agitación en el Sur del imperio

**Tánger 14.**—La corte se muestra muy disgustada por las noticias que se reciben de Tánger, donde a pesar de la presencia de los delegados imperiales, que trabajan para calmar la excitación de las kábilas, éstas se muestran cada día más agitadas y dispuestas a acometer las posiciones del vecino territorio, prescindiendo de las instrucciones del Sultán.

En vista de la actitud de las kábilas del Sur, el gobierno marroquí ha enviado numerosas tropas.

### A favor de Muley Mhamed

**Tánger 14.**—Los principales personajes de la corte marroquí trabajan para influir en el ánimo del Sultán a fin de obtener la rehabilitación de su hermano, el príncipe Muley Mhamed. Quiere que se le nombre Califá imperial en Mequinez. Muchas diputaciones se han presentado a Muley Abdel-Aziz, intercediendo a favor del príncipe tuerto, por entender que puede contribuir a asegurar la paz del imperio.

### Las potencias y la corte del Sultán.

**París 15.**—Las potencias se niegan a admitir ninguna correspondencia diplomática con la corte de Marruecos, si aquella tiene que pasar por manos del nuevo ministro Mohamed-ben-Torres, a menos que éste tenga los poderes necesarios para el arreglo de todas las cuestiones.

## LA UNION NACIONAL Y EL EMPRÉSTITO

### Denuncia de «El Liberal»

*El Liberal* de ayer fué denunciado por sus tres artículos titulados *Crisis forzosa*, *El negocio de los cien millones* y *El empréstito ante los tribunales*, en todos los cuales se hacían consideraciones sobre el empréstito y la acción popular que trata de llevar a efecto la Unión Nacional.

Los números sobrantes de la edición de la mañana fueron sustraídos.

Sentimos el percance del colega.

### Propósitos del Gobierno

Según manifestaciones que hizo anoche el ministro de la Gobernación, el Gobierno tiene resuelto emprender activa campaña contra la publicación de noticias que se refieren a la Unión Nacional, y denunciará a todos periódicos que directamente cooperen a los propósitos del Directorio insertando sus artículos.

Al efecto, anoche dió instrucciones concretas al fiscal de la Audiencia de Madrid y a los gobernadores de provincias para que se aplique con todo rigor la circular del fiscal del Supremo de 17 de Noviembre del año anterior.

Añade el Sr. Dato que hasta ahora ha-

bia habido cierta tolerancia, de la cual se ha abusado con exceso.

Refiriéndose a la denuncia de *El Liberal* de ayer, manifestó también el ministro que fué hecha por los tres artículos que publicó sobre el empréstito, en los que se hacen ciertos cargos respecto a la moralidad de algunos consejeros de la Corona.

De este modo—decía el Sr. Dato—el Gobierno ha querido proporcionar un medio para que se prueben las acusaciones, y que como en la causa que ha de seguirse es permitido justificar las imputaciones, y puede también la Unión Nacional mostrarse parte, se aclarará de una vez lo que haya de cierto en el asunto, y podrá exigirse a los autores de las acusaciones la correspondiente responsabilidad.

También se ocupará el Gobierno del carácter de las reuniones que diariamente se celebran en el Círculo de la Unión Mercantil, y a las cuales, según se dice, asisten personas ajenas a la referida sociedad.

De resultar esto cierto, es posible que se envíe a dichas reuniones delegados de la autoridad.

En la próxima semana se verificará probablemente en los Jardines del Buen Retiro el *meeting* monstruo proyectado por el Directorio de la Unión Nacional.

### Los letrados y la acción popular

Leemos en nuestro colega *El Español*:

«Los letrados a quienes la Unión Nacional acordó pedir consejo antes de ejercitar la acción popular, no se han reunido hoy, como se esperaba. Se ignora cuándo lo verificarán. Pero, de todas suertes, puede asegurarse que no existe entre ellos unanimidad de criterio para apreciar la cuestión.

Como debemos al público la verdad, diremos, en la seguridad de no ser desmentidos, que entre dichos letrados hay más de uno que cree completamente imposible el procedimiento que se intenta, pues no hay medio en nuestras leyes de exigir ante los tribunales responsabilidad por el modo de hacer el empréstito, ni al ministro, ni al Banco de España, ni a los suscriptores, a quienes más o menos embozadamente se acusa.

No ocultar tampoco los letrados a quienes aludimos su sorpresa por la designación de que han sido objeto. Natural es que la agradezcan, pero desde luego no parecen dispuestos a poner su respetabilidad profesional al servicio de empresas políticas.»

## INSURRECCION EN CHINA

### Situación grave.—Las tropas internacionales.—Treinta mil chinos a las puertas de Pekín.—Petición de refuerzos.

**Londres 14.**—Las noticias que se reciben de China son cada vez más graves.

Según los últimos despachos, el destacamento internacional que se dirige a Pekín encuentra grandes dificultades en su camino a causa de los destrozos hechos por los boxers en la vía férrea, cortada en varios puntos, y que después de la salida de Tien-Tsin de las tropas europeas ha quedado de nuevo interceptada a espaldas de aquellas en Yan-Fun.

Por otra parte, y en contra de las pacíficas promesas que se le han atribuido estos días al Tson-Ji-Yamen, parece que las puertas de Pekín están guardadas por 30.000 hombres, al mando de los generales Tung-Fusang y Sung-Chiang, construyendo fuertes trincheras para impedir la entrada del destacamento internacional en la capital.

Estas fuerzas disponen de gran número de piezas de artillería.

En la capital, diferentes cañones apuntan a las legaciones americana, inglesa y japonesa.

Los ministros japonés, americano y ruso, han expedido correos a Tien-Tsin pidiendo el inmediato envío de 2.000 hombres de cada nacionalidad.

### Declaraciones del gobierno inglés.

**Londres 14.**—*Cámara de los Comunes.*—El ministro Mr. Brodriek explica que el representante de Inglaterra en el Cálcate Imperio, Mr. Macdonald, ha reclamado el castigo de los asesinos de los misioneros ingleses en China, haciendo responsable de la situación creada al gobierno chino.

El gobierno ha telegrafiado con fecha 6 a Mr. Macdonald, diciéndole que el almirante Seymour se halla de acuerdo con los de las demás potencias, y que aquél debe entenderse con el ministro ruso, quedando autorizado después para sostener en China una autoridad capaz de mantener el orden.

El almirante Seymour, después de entenderse con los demás almirantes, decidió el día 9 desembarcar tropas destinadas a Pekín.

Los ingleses embarcan actualmente en Hong-Kong tropas a bordo del crucero *Tarrible*, que zarpará para el puerto de Takú.

Los rusos han desembarcado 1.700 hombres (suplementarios).

Todas las potencias aprueban el proceder de los almirantes.

Se aumentarán las fuerzas británicas que hay en Yang-Tsee.

Contestando a una pregunta que se le dirige, Mr. Brodriek declara también que al dar las anteriores explicaciones, no ha querido decir que el acuerdo entre Inglaterra y Rusia sea más estrecho que con las demás potencias.

El gobierno inglés ha comprado terrenos para construir tres fortificaciones fuertes en la bahía de Wei-Month.

### Aumenta la insurrección

**Londres 14.**—La insurrección se ha extendido a Yun-Nau-Fou, produciéndose grandes desórdenes. Los rebeldes han invadido los establecimientos de las misiones católicas, destruyéndolos completamente.

Las misiones se hallan ya a salvo en el Yamen.

La Asociación asiático-americana de Nueva-York ha recibido un telegrama de Shanghai, fecha 13, anunciando que los

americanos corren grandes peligros en Yang Tse-Kiang y reclaman socorros.

### Actitud del gobierno americano

**Washington 14.**—El gobierno americano decidió a no enviar a China tropas americanas.

En cambio reclamará del gobierno chino indemnizaciones por el asesinato de los americanos y destrucción de los bienes de los misioneros.

## LA CUESTION DE ACTUALIDAD

### Declaraciones de importancia

Ha interrogado *El Liberal* a varios hombres políticos importantes.

Hé aquí sus referencias, en lo que tienen de más esencial:

#### El Sr. Sagasta

«El desacuerdo entre los ministros es tan hondo, que considero imposible la continuación de este Gobierno.

No puedo precisar el número de los ministros que defienden el empréstito ni el número de los que lo combaten; pero de estos últimos los hay muy decididos.

Siempre es difícil la marcha de un Gobierno porque las asperezas de la realidad quebrantan la cohesión; pero cuando entre los ministros falta la mutua confianza y se miran los unos a los otros con marcado recelo, entonces el choque y la ruptura sobrevienen en plazo brevísimo y de modo inevitable.

Asegúrase que por ahora está conjurada la crisis; pero eso no puede ser duradero. Será un convenio tan solo para unos cuantos días. Quizás los necesarios para preparar el pretexto para la caída de la situación.

Mientras tanto no se pensará en fijar la fecha para el viaje de la corte a San Sebastian, que desde luego no será tan pronto como se ha supuesto.

Yo no sé cuál será la solución del actual conflicto; pero creo que no saldrá la Reina de Madrid, dejando las cosas como están.»

#### El Sr. Romero Robledo

«No saldrá de mis labios nada, contra la honra de las personas; pero no hallaré frases bastante duras para calificar el escándalo consumado en el último empréstito en la casa del Banco de España, en las de las sucursales como las de Bilbao, Barcelona y Granada, donde tuvieron lugar escenas análogas a la orgía del agio que ha levantado en Madrid un grito unánime de reprobación.

Cuando en el instante que media desde que se da por terminada la operación y se publica, suben los valores, como en el caso actual, siete enteros, no se necesita más prueba para demostrar la incapacidad, la torpeza el abandono, lo que sea, del ministro y del Gobierno que así tira por la ventanilla la fortuna pública y tan enormemente perjudica el interés del Tesoro, gravando con pesada y muy duradera carga los presupuestos del porvenir.

El empréstito ha sido ruinoso, funesto, contrario a los intereses públicos.

Es indudable que el empréstito, que para los cándidos, para los no iniciados, para los que se fiaron de la *Gaceta*, se cerró a las siete de la tarde; para los privilegiados, para ciertos banqueros, para los amigos de los ministros, en presencia de éstos, con su autorización o su consentimiento, o ante sus ojos, sin que lo vieran ni sospecharan lo ilícito de aquella embriaguez de ganancias, solo se cerró en Madrid y en algunas sucursales a las altas horas de la noche o de la madrugada del día siguiente.

Al que se le piden diez en libre concurrencia con otros y ofrece ciento, a sabiendas de que esa cantidad ni la necesita ni ha de tomarla el que demanda, ¿hace una oferta útil o nula o evidentemente encaminada a desposar a los pequeños de buena fe acudieron al llamamiento?

Los que han dividido sus ofertas en varias pequeñas, de personas, algunas imaginarias, ¿no merecerá la justicia exigir que se identifique y se acompañe la personalidad de los suscriptores?

¿Quién tiene interés en sostener esta situación, desafiando las ulteriores censuras de todas las clases y de todos los partidos?

#### El Sr. Fernando Gonzalez

«Todos debemos alegrarnos de que por tal motivo sea llevado *El Liberal* a los tribunales de justicia. En ellos se verá cómo y por qué medios aquella suscripción al empréstito, que, a las siete de la noche del día 5 ascendió, según anuncio oficial puesto en el Banco de España, a 1.641 millones, llegaba algunas horas después a la enorme cifra de 4.600 millones de pesetas. Algo de lo que pasó en aquella noche, y que sirve para explicar esa desproporción en las dos anteriores cifras, quedará, si no me engaño, como ejemplo y enseñanza de esa pasión, loca hasta el frenesí, que se apodera del dinero ante los estímulos de la avaricia.

Poco importa que el Gobierno actual, con ceguera inconcebible, se agarre tan azoradamente al poder y manifieste su resolución de no soltarle; todavía importa menos, y será de seguro más feo para el progreso de nuestro país, la intervención desusada y desmedida del poder personal en la política de nuestros días: la masa sana del pueblo español va teniendo conciencia de sí misma; y cuando ella se persuada de que a su pasividad o a su indiferencia se deben, en primer término, nuestras horribles desgracias, y de que solo por su mansedumbre se explican tantos y tan graves abusos como aquí a diario se cometen, entonces, sin necesidad de violencias ni sacudimientos, sino solo por el acto de su voluntad, todas las soberbias caerán al suelo, y empezará aquí el régimen del honor y de la justicia.»

#### El duque de Tetuan

«Mi opinión respecto al empréstito está sintetizada en lo siguiente:

Hay en lo ocurrido en el Banco de España, desde las siete de la noche, hora en

que oficialmente debió cerrarse el empréstito, a la mañana siguiente, una obscuridad tan grande y de un género tal, que esto bastaría por sí solo a debilitar a cualquier Gobierno, por fuerte y prestigioso que fuera.

Claro que tratándose de un Gobierno tan quebrantado como el actual, el daño que ha recibido, mejor dicho, que él mismo se ha hecho, es de una magnitud y gravedad extraordinarias.

No creo, no concibo, que haya Gobierno que pueda vivir, que pueda seguir rigiendo una nación y administrando los bienes de ésta, sin poner antes en claro, como la luz del día, lo ocurrido aquella noche, que será memorable en la historia financiera de nuestro país.

En esa desdichada operación han quedado quebrantadísimas dos entidades tan importantes como son el Gobierno y el Banco de España, y conste que en mis censuras dejé a salvo los respetos debidos a las personas.

Ambos Gobiernos y Banco, deben, no solo para dar una satisfacción al país, sino por su propio prestigio, esclarecer cuanto de nebuloso tiene el empréstito.

A ello tienen absoluto derecho el país y esa opinión, que jamás he visto tan unánime y formidable contra ningún Gobierno.»

## EL TRANSVAAL É INGLATERRA

### Los ingleses rechazados

**Londres 14.**—El corresponsal del *Daily Express* en Lorenzo Marques confirma con fecha 13 la noticia de haberse librado un combate encarnizado en Eerstefabriken y Donkeskoek.

Las líneas británicas ocupaban una extensión de 25 millas.

Los ingleses fueron rechazados, sufriendo grandes pérdidas.

Eerstefabriken y Donkeskoek se encuentran a 15 y 20 millas, respectivamente, al Sudoeste de Pretoria.

### Evacuacion del Natal

**Londres 14.**—Se han recibido telegramas de Newcastle, expedidos el día 13, en los cuales se da cuenta de la retirada de los boers que ocupaban los desfiladeros del Norte del Natal.

El túnel de Laings-Nek ha sufrido pocos desperfectos.

Según se anunció hace quince días, los boers se han limitado a volar las dos entradas, y se cree que los trenes podrán circular por el túnel el domingo próximo.

Los boers se llevaron todas sus armas y municiones y los viveres, quemando después los almacenes donde los tenían.

### La columna del general Methuen

**Londres 14.**—El generalísimo lord Roberts telegrafía que el 12 marchó el general lord Methuen con su columna hacia Honing-Spruit, en donde reinaba tranquilidad. Regresó al día siguiente a Rhenoster-River, en donde se continúa reparando la vía férrea.

Añade el despacho que Kroonstadt está ocupado por numerosa fuerza.

### Reclamacion al municipio de Ladysmith.

**Londres 14.**—Las autoridades militares han reclamado del municipio de Ladysmith la cantidad de 3.000 libras esterlinas, valor de las provisiones consumidas por la población civil durante el sitio.

### El gobierno del Cabo

**Londres 14.**—Un despacho de la Ciudad del Cabo da cuenta de que el gobernador general, sir Alfredo Milner, ha encargado al Sr. Gordon Sprigg la formación de nuevo gabinete.

## GARDEN-PARTY EN EL CAMPO DEL MORO

La Mayordomía mayor de Palacio ha empezado ya a poner en circulación las invitaciones para la fiesta del jueves en los jardines de Moro.

Su texto dice así:

«De orden de S. M. la Reina Regente, tengo el honor de invitar a usted a la *Recepcion* que se verificará en los jardines del Campo del Moro el día 18 del actual, a las cuatro y media de la tarde.

Palacio 12 de Junio de 1900.—P. El duque de Sotomayor.»

En dichas invitaciones se advierte a los que concurren que dejarán y tomarán sus coches, indistintamente, en las puertas de la Cuesta de San Vicente, de la Cuesta de la Vega o del túnel del Puente del Rey.

Las señoras deberán asistir en traje de paseo, los militares de uniforme y los demás invitados de levita y sombrero de copa.

En los jardines tocarán la música del real cuerpo de Alabarderos y tres bandas militares.

## EL SEÑOR URZAIZ EN ASTURIAS

Gijón 15 (8 m.)

Director CORREO.

El Sr. Urzaiz ha recorrido los establecimientos industriales y las zonas hulleras de Asturias.

En Oviedo estuvo en la fábrica de fusiles del Estado y pasó un día en Langreo visitando detenidamente La Felguera y las fábricas de ladrillos refractarios y tubos de hierro.

Los ingenieros de La Felguera le observaron con una comida.

En Gijón fué recibido por el senador señor Dominguez Gil, el ex-alcalde Sr. Marina y otras caracterizadas personas.

También ha visitado el puerto del Musel y las fábricas de acero, de vidrios y de porcelana.

Piensa ir a Mieres, a Trubia y a las principales cuencas carboníferas.

La han visitado importantes personalidades de Oviedo, ofreciéndole medios para conocer el progreso industrial de Asturias.

—El corresponsal.

## CRÓNICA PARISIENSE

Las carreras del Grand Prix.—El caballo vencedor.—Oraciones al rey de Suecia.—Trajes de algunas damas.

París 12 Junio.

Mi querido director:

Desde los tiempos del Imperio no se habían celebrado unas carreras de caballos con tanta animación y esportividad como las verificadas anteayer domingo, día en que se disputaban el llamado Grand Prix. La creación de este premio data de 1863, y en aquella fecha y en muchos años posteriores consistía en 100.000 francos, cifra que recientemente ha sido duplicada y aun mejorada con el aumento de 15.000 francos si el caballo vencedor hubiera nacido y se hubiese criado en Francia.

Como es de suponer, la Exposición Universal ha contribuido poderosamente a que la afluencia al Hipódromo de Longchamps fuese más numerosa que en años anteriores, y que apareciese mezclada una multitud de extranjeros de todos países y condiciones.

Otra circunstancia que ha favorecido en mucho el brillo de la gran fiesta hipica, ha sido la presencia en ella de un soberano, suceso que no se había realizado hacía bastantes años. En efecto, el rey Oscar de Suecia honró con su presencia el domingo las famosas carreras de caballos, siendo acogido de quita al público le veía en el trayecto a Longchamps, tanto tribuna, con los más entusiastas como en la *Vive le roi!* S. M. el rey Oscar, seguido por otros dos carruajes y una brillante escolta. El rey, lo mismo que los personajes de su corte que le acompañaban, vestían de levita negra.

El protocolo no permite a la republicana Francia que el jefe del Estado lleve escolta, a menos que no vaya con carácter oficial, para lo cual ha de prescindir de ir acompañado de su esposa. M. Faure, que llevaba hasta la exageración el cumplimiento de estos detalles de la etiqueta, iba a las carreras con carruaje a la D'Aumont y con escolta, siguiéndole Mme. Faure a alguna distancia; pero M. Loubet, que, por lo visto, es ante todo un buen esposo, consintió en prescindir de la escolta, mejor que de la compañía de su cara mitad. El presidente se dirigió a Longchamps en una caireta tirada por cuatro caballos a la D'Aumont. Con él iba Mme. Loubet, que vestía un precioso traje de tul negro con incrustaciones de encaje de este color, sobre viso de raso blanco, y sombrero análogo.

La llegada del rey de Suecia a la tribuna fué saludada con tan frenéticas aclamaciones, que S. M., no sabiendo ya cómo demostrar su gratitud, se levantó varias veces de su asiento, inclinándose con expresivos ademanes, detalles éstos que hicieron pensar a más de un diplomático que en ningún país monárquico era tan festejado un soberano.

El caballo vencedor fué una preciosa potra francesa de dos años, gris muy claro, casi blanco, llamada *Semendria* y propiedad del baron de Schickler. Esta es la cuarta vez que la cuadra del afortunado baron, cuyos colores son blanco y ensarnado, gana el Grand Prix, sin contar otros premios de menor importancia, a debida dose en parte el triunfo del domingo que montaba *Semendria* un jockey famoso, William Pratt, el mismo que hace dos años ganó el Grand Prix con *Roi Soleil*, propiedad del baron de Rothschild. William Pratt fué también vencedor el domingo en otras dos carreras.

Además del rey de Suecia, contribuyó al esplendor de la fiesta la presencia del gran duque de Sajonia Weimar y de algunos príncipes de la familia imperial rusa.

Las damas rivalizaron en lujo y elegancia, y merced al sol espléndido que lució sin molestar demasiado, gracias a una ligera brisa, aquéllas pudieron sin temor alguno exhibir los primeros de las modas estivales. Estas pueden resumirse en encajes y encajes. Jamás, en efecto, se ha visto una profusión tal de tan rico adorno, siendo muchos los vestidos que eran todos de encajes costosísimos. La duquesa de Uzès, la baronesa Henri de Rothschild, la vizcondesa de Noailles, la marquesa de Lays-Chandieu, la marquesa de Massa y la condesa de Maillé, llevaban preciosos vestidos blancos con incrustaciones o adornos de encajes.

Madame Ephrussi vestía de raso rosa pálido, cubierto de *point d'esprit* blanco, siendo uno de los más ricos el traje de Mme. Achille Fould, que era de encajes de Valenciennes. La princesa Murat lucía *toilette* blanca con cinturón lilá; la duquesa de Gramont vestía de azul; la condesa de Pourtales de foulard negro rameado de blanco, y la marquesa de Bonneval de surah de los mismos colores.

En cuanto a los sombreros, apenas se veían plumas y si solo elegantísimas combinaciones de flores y gasas. La forma de ellos en poco o nada ha variado, pues el peinado continúa siendo el mismo, sin que haya logrado hacer fortuna el *chignon* bajo, que después de los *bandeau* y *partidos* en la frente se ha querido resucitar. Como nota exacta de la moda, hay que hacer constar que ésta presenta un marcado carácter de independencia, es decir, que se adapta a todos los gustos y a todas las fantasías, y que la mujer elegante puede imprimir, como nunca, un sello personal a su *toilette*.

Los cocheros tuvieron el buen acuerdo de no declararse en huelga el domingo, y si bien a precios más elevados pudieron encontrarse cuantos vehículos se necesitaban. En suma, una fiesta animalísima, espléndida; un triunfo más para el amor propio nacional francés y un derroche de dinero y buen humor, como solo se encuentra en este incomparable París.

De Vd. afectísimo amigo, —

# HUELGAS

## La de Rio-Tinto

**Huelva 14.**—Comisiones de obreros de las minas de Rio-Tinto han celebrado una conferencia pública con el director, entregándole escritas las pretensiones de aquellos.

Dichas pretensiones han sido sometidas a la resolución del Consejo de Lóndres. Se convino en reanudar mañana los trabajos mientras se resuelven definitivamente aquellas.

Los cargadores de aquí volverán mañana a sus labores mediante la anulación de los contratos, recibiendo los operarios integrado el tipo de tonelaje que se abonaba antes a los contratistas.

## En Gijón

**Gijón 14.**—La huelga de ebanistas continúa en el mismo estado.

La que sostenían los oficiales de sastrería de los renombrados talleres, se ha resuelto en condiciones ventajosas para los huelguistas.

## En Tarrasa.—Reclamación ante el cónsul de Francia.

**Barcelona 14** (8-15 noche).—Los obreros de una de las fábricas de Tarrasa, declarados en huelga, se han agitado, lanzando piedras y rompiendo cristales del edificio.

El gerente de la fábrica, M. Nigt, hizo ir en una de las ventanas la bandera francesa; pero como esto no calmara a los tumultuosos, ha tenido que salir en un automóvil, custodiado por una pareja de la Guardia civil.

Tan pronto como ha llegado a esta ciudad, ha formulado una reclamación ante el cónsul de Francia, quien ha dado parte de lo ocurrido al capitán general.

## En Albacete

**Albacete 13.**—Hoy se han declarado en huelga los oficiales carpinteros de esta población, pidiendo un 25 por 100 de aumento en sus jornales.

Los dueños de los talleres han accedido a aumentar ahora los jornales en un 12 por 100, y parece que los aumentarán en la forma que los huelguistas lo desean en un término de dos meses.

## La salud en Madrid

Durante la semana anterior padecieron infecciones gastrointestinales de larga duración, cólicos por indigestión y espasmos de miembros por enfriamientos y resacas de bebidas frías; laringitis catarrales, bronquitis, pleurías, congestiones pulmonares de naturaleza gripal, intermitentes larvadas, erisipelas faciales y manifestaciones diatélicas, especialmente escrofulosas y reumáticas; muchas fiebres catarrales y gripes con determinación laríngea.

Las enfermedades más frecuentes han sido las infecciones gastrointestinales, algo rebeldes al tratamiento, pero de terminación comúnmente favorable.

En los niños hubo casos de sarampión con complicaciones broncopulmonares; faringitis y laringitis, y de naturaleza difteria ya catarral, y meningitis, registrándose, además, observaciones de enterocolitis ulcerosa hemorrágica, grave y rebelísima a la medicación ordinaria ó clásica indicada en tales casos.

## EMBAJADOR ESPAÑOL EN EL QUIRINAL

**Roma 14.**—El rey Humberto ha recibido hoy, con el ceremonial acostumbrado, al nuevo embajador de España, Sr. Dupuy de Lome, el cual ha presentado las cartas que en dicho cargo le acreditan, cambiándose en dicho acto frases de la mayor cordialidad entre las naciones italiana y española.

## TOROS Y CORNADAS

### En la Villa del Prado

En la corrida verificada anteaer en la Villa del Prado fué alcanzado por un toro José Hernandez (Josito), resultando con tres costillas del lado derecho fracturadas.

### En Bilbao

**Bilbao 14.**—En la corrida verificada hoy, en el primer toro, y al echarse en la pechera rota y un varazo en el pecho. Paquirri sufrió dos volteretas, el primero sin consecuencias, y el segundo, que fué al matar, el séptimo, sacando una herida en la cabeza al ser zamarreado en tablas.

En el octavo, al perder el estribo el banderillero Ricardo Cana, fué corneado por el toro, que le infirió diversas y graves contusiones.

## LA POLICIA

El Consejo de Estado ha informado ya en el expediente para la reforma de la policía de Madrid.

Segun se ha dicho, la plantilla del personal quedará redactada en la siguiente forma:

- Un jefe de vigilancia, con 10.000 pesetas.
  - Doce delegados, con 4.000 (uno menos que actualmente).
  - Seis inspectores de primera, con 3.000.
  - Quince de segunda, con 2.500.
  - Veinte de tercera, con 2.000.
  - Trainta de cuarta, con 1.500.
  - Ciento doce agentes de primera, con 1.250.
  - Doscientos veinticinco aspirantes a agentes, con 1.000.
  - Los secretarios de delegación disfrutaban el sueldo de 2.000 pesetas.
- Resulta, pues, que el número de bastones con borlas será por el nuevo arreglo de 84. Ahora hay 77.

## LAS FIESTAS DEL CORPUS

### En Granada

**Granada 14.**—Con un día espléndido se ha verificado la procesion del Corpus. Calles y plazas hallábase llenas de gente. El piso de la carrera que ha de seguir procesion está alfombrado de juncia olorosa.

### En Toledo

**Toledo 14.**—Se ha celebrado la procesion del Corpus con gran suntuosidad. Los alumnos de la Academia de Infantería cubrían la carrera.

El Ayuntamiento ha hecho construir para el paso de la procesion un arco de follaje en la plaza de Zocodover.

Los trenes especiales organizados en Madrid han traído mil viajeros.

### En Valencia

**Valencia 14.**—La festividad del Corpus se ha celebrado con la brillantez de costumbre. El día ha sido espléndido. Ha sido grande la anticipacion en las calles de la carrera.

La procesion ha sido presidida por el Arzobispo, y el gobernador civil y el militar. Al pasar las rocas por la calle de Caballeros, atropellaron a un muchacho de doce años, Amador Tariet, produciéndole contusiones graves.

## En Barcelona

**Barcelona 14.**—Se ha celebrado la fiesta del Corpus sin incidente. El día espléndido que ha hecho ha contribuido a que todas las calles de la carrera que ha recorrido la procesion se hallen llenísimas de gente.

Han asistido a tan solemne acto el gobernador, el alcalde y el capitán general.

## El arsenal de la Carraca

**Cádiz 14.**—En el tren expreso ha marchado a Madrid una comision, compuesta de individuos del Ayuntamiento y de los principales centros de San Fernando, que van acompañados por el diputado D. Rafael de la Viesca, y que lleva el encargo de pedir al Sr. Silveira la reorganizacion de los servicios de los arsenales, la construccion de un dique seco en la Carraca, la traída de la limpiadora que existia en Manila y que está en Barcelona, para el dragado continuo de los caños; la reconstruccion del taller de sierras mecánicas, que destruyó un incendio, y la ampliacion de los talleres de fabricacion de cañones, constituyéndose una fabrica especial de artillería de marina.

Podrá tambien que se fijen los derechos de inválidos a los ancianos de la maestranza.

## CONTRA LA TRAINA

### En Marín

**Marín 14** (12 tarde).—Una manifestacion numerosa, organizada hoy en este pueblo, ha pedido la abolicion del aparejo denominado traina, por considerarlo perjudicial para el fomento de la pesca.

Los manifestantes han solicitado el apoyo decidido de la prensa. Consideran ruinoso el uso de las trainas en estas rías.

### En Bueu

**Bueu 14.**—En el día de hoy se reunieron en manifestacion pacífica más de 1.500 personas, y acudieron ante el alcalde para protestar contra el uso de las trainas y el Sindicato de conserveros de Vigo.

### En Riveira

**Riveira 14.**—Se ha celebrado una manifestacion pidiendo a las autoridades la supesion de las trainas.

## DEFENSA

### de las colonias francesas

**Paris 14.**—El Senado, en su sesion de hoy, ha aprobado con algunas ligeras modificaciones el proyecto de creacion de ejército colonial, votado ya por la Cámara de diputados.

Tambien la Cámara de diputados ha aprobado el proyecto de crédito para la defensa de las colonias. Este proyecto conigura un crédito extraordinario para aquel objeto de 60 millones de francos.

## DERROTA

### de los rebeldes de Colombia

**Washington 14.**—En la legacion de Colombia se han recibido despachos oficiales, segun los cuales los insurrectos han sido completamente batidos por las tropas fieles al gobierno.

Después de encarnizado combate, dejaron los rebeldes 1.800 muertos y 2.000 heridos en el campo de batalla, y además 1.800 de ellos fueron hechos prisioneros por los vencedores.

Se supone que los sublevados se dispersarán en breve.

## Los Asilos del Trabajo

No es exacto que S. A. la Infanta doña Isabel haya aceptado la presidencia de la Junta de damas de los Asilos del Trabajo, en cuya lista, publicada por los periódicos, parece que figuran tambien varias damas a quienes no se ha consultado para ello.

## El Sr. Moret en Palacio

El Sr. Moret estuvo ayer en Palacio entre doce y una de la tarde; despues visitó al señor marqués de la Vega de Armijo, y por la tarde celebró una detenida conferencia con el Sr. Sagasta.

El Sr. Moret salió por la tarde para sus posesiones de Ciudad-Real.

## Los amigos del Sr. Gamazo

Dice La Correspondencia que los amigos del Sr. Gamazo se reunieron anteaer en la redaccion de El Español, y segun sus informes acordaron dar un voto de confianza al jefe de la disidencia, y a procedimientos como las resoluciones que estiman buenas, en las actuales circunstancias políticas.

## MONEDEROS FALSOS

Ayer fué detenido otro de los presuntos dueños de la fabrica de moneda falsa. La detencion se llevó a feliz término por el guardia de Seguridad Venancio Dominguez, que tan excelentes servicios viene prestando en esta causa y en la del robo de la casa de préstamos.

Tanto a él como al agente de Vigilancia Carlos Sanz, los ha gratificado el gobernador civil con cien pesetas por la captura de Julian Marcos, uno de los autores del escandaloso robo de la calle del Barquillo.

El nuevo detenido se llama José Manuel Caballero; es hombre de unos treinta y cinco años de edad, bien trajeado y con todas las apariencias de una persona que sabe honrar su tranquilizador apellido.

Asegura que nada tiene que ver con el delito de falsificación de moneda que se le imputaba.

Parece ser, no obstante, que el maquinista detenido anteaer ha manifestado que José Manuel Caballero es quien anticipó el dinero para la adquisicion de los aparatos y troqueles hallados en el establecimiento de la calle de Santa Polonia.

El detenido fué trasladado a la prision celular por orden del juez instructor de la causa.

## Noticias de Canarias

**Las Palmas 14.**—Han pasado por estas aguas tres transportes ingleses cargados de tropas y acaba de fondear el número 73.

El comercio de esta localidad se lamenta y protesta de que se trate de aplicar a esta provincia las tarifas de puerto franco sin darle análogas ventajas a las que ha tenido en circunstancias parecidas el comercio de la Península.—Fabra.

## LA "GACETA",

La de hoy solo publica dos reales órdenes del ministerio de la Guerra resolviendo instancias presentadas en solicitud de devolución de depósitos constituidos para la redencion del servicio militar.

# Al menudeo

### Descarrilamiento

La máquina del tren mixto que debió llegar a Lugo ayer por la mañana, descarriló cerca de Oural.

En Lugo se formó un tren de auxilio y fué en busca de los viajeros del correo, que llegó con tres horas de retraso.

No ha ocurrido, afortunadamente, ninguna desgracia personal. La vía está interceptada.

### En Palma de Mallorca.—El huerto del Rey.

Telegrafían de Palma de Mallorca que en la sesion celebrada anteaer por aquel Ayuntamiento se trató de la proposicion del concejal regionalista Sr. Martí, tratante de pedir a la Reina la cesion del bosque de Bellver y el huerto del Rey.

Su discurso fué de tonos tales al discutir los derechos de la corona, que la presidencia le llamó varias veces al orden.

### Los ingleses en la Costa de Oro

Telegrafían de Acra con fecha 13, que los achantis han dado muerte a un oficial del fuerte de Comassie, y han herido a siete.

Se esperan con impaciencia viveres, por estar agotadas las provisiones.

### La viuda de Gladstone

La viuda de Mr. Gladstone, el eminente hombre de Estado, falleció ayer en Lóndres, a las seis de la tarde.

### Casos de insolacion

Continúa sintiéndose intenso calor en Inglaterra. Segun el Daily Telegraph, ayer sufrieron ataques de insolacion 14 soldados en el campamento de Aldershot.

### Los coros de Clavé

**Barcelona 14.**—Mil orfeonistas de los coros Clavé irán a Paris, en cuya capital darán varios conciertos, dando a conocer los aires musicales más conocidos de la region catalana.

### COGNAC; Henry GARNIER & C.

Acto de barbarie. Dicen de Gibraltar que anteaer paseaban a caballo por la plaza del Espigon de la Línea el gobernador, su ayudante mayor, Mr. Morgan y algunos oficiales, de regreso de su acostumbrado paseo, cuando varios muchachos de los muchos que pululan por aquel barrio la emprendieron con ellos a pedradas, alcanzando a dicho ayudante una que le causó grave lesion en un ojo.

## Des ahogadas

Dicen de Santiago que en la villa de Cesures ocurrió anteaer una sensible desgracia.

Con objeto de dar un paseo salió en una pequeña embarcacion por el río Ulla la familia Novo, de dicha villa. Al llegar cerca de los molinos de Herbon se hundió la barquilla en la corriente, por efecto de maniobras mal hechas por los remadores. Perecieron las señoritas María y Jenara Novo, de veintitres y veinticinco años, respectivamente.

Los cadáveres aparecieron dos horas despues en la orilla.

### La peste en el mar Negro

El ministro de España en Constantinopla telegrafía que se ha presentado en Trevi-sonda, en el mar Negro, un caso sospechoso de peste, y que las procedencias de Smyrna se hallan sometidas a diez días de cuarentena.

### Fiestas en Gijón

Dicen de Gijón que estos días se ha celebrado la popular y clásica feria de San Antonio en el barrio del Humedal.

Han acudido muchos vendedores y se han realizado bastantes transacciones a buenos precios.

De ganado caballar se han presentado numerosas ejemplares. Un vecino de Pola de Siero ha adquirido un centenar de ellos para exportarlos a Francia.

### Un ahogado

Telegrafían de Barcelona que en la playa de la Barceloneta ha sido hallado el cadáver de un joven llamado Trinxerats, que días pasados se ahogó a presencia de unos camareros sus tíos.

Estos han presta lo declaración ante el juzgado.

### Los republicanos

Los individuos de la junta directiva de Union republicana se reunieron en casa del Sr. Muro, no llegando a un acuerdo acerca de la designacion de las personas que han de formar parte del Directorio y aplazando la resolusion hasta que regresen a Madrid los Sres. Esquerdo, Casero y otros que se encuentran ausentes.

### Bodas

Ha sido pedida la mano de la distinguida señorita Daban, hija del director de la Guardia civil, para D. Eugenio Pasquin y Reynoso, hijo del ex-ministro de Marina del propio apellido.

Ha contraído matrimonio en Avogá (Navarra) el veterano general D. Pablo Padin con la señora doña Daniela Elizalde.

### Reforma en el edificio de Telégrafos

En la Central de Telégrafos ha sido cerrado en virtud de reformas el despacho destinado a los corresponsales que telegrafían a los periódicos extranjeros y de provincias.

# EDICION DE LA NOCHE

## AGITACION EN CHINA

**Noticias graves.—Incendio de la legacion del Japon.—1.500 rusos en Pekin.**

**Londres 15.**—Continúan siendo gravísimas las noticias que se reciben sobre la cuestion de China.

Los periódicos de Shanghai, de ayer, dicen que la legacion del Japon en Pekin fué incendiada por los rebeldes.

Se sabe que 1.500 rusos con cuatro cañones se hallan en las inmediaciones de Pekin.

### Tropas francesas.—Combates con las tropas internacionales.

**Londres 15.**—The Daily Mail inserta esta mañana un despacho de Shanghai, anunciando que las tropas francesas han llegado a Mongtze.

Del mismo punto telegrafían a The Times que se han librado serios combates cerca de Pekin, entre la columna internacional de socorro y las tropas del general chino Tung-Fuhsiang.—Fabra.

## FIRMA DE LA REINA

**Tribunales de honor entre los ingenieros.—El Consejo de Instruccion pública**

Los ministros de Agricultura e Instruccion pública han despachado hoy por la mañana con S. M. la Reina.

El primero puso a la firma un decreto haciendo extensiva a ingenieros de Minas, Ingenieros Agrónomos, e Ingenieros de Montes y de Caminos, la facultad de crear tribunales de honor en las mismas condiciones.

El segundo otro decreto aprobando el reglamento porque ha de regirse el Consejo de Instruccion pública, quien será encargado solamente de los asuntos que pueden calificarse de fundamentales, dejando de entender en los de puro trámite.

El reglamento está redactado de acuerdo con los Sres. Echegaray, Azcarate y Barrio y Mier, habiendo sido aprobado en el Consejo por unanimidad.

## LA GUERRA DEL TRANSVAAL

**Censuras al Estado Mayor**

**Paris 15.**—Los periódicos ingleses lamentan que mientras el general Roberts acude a Pretoria para dar libertad a los ingleses prisioneros de los boers, los demás generales de la Gran Bretaña permiten que el enemigo siga haciendo nuevos prisioneros. A mil se aproximan los de la última quincena.

Estos hechos indican que el dominio de los territorios sud-africanos es más nominal que efectivo.

El periódico Manchester Guardian cree a este propósito que lanzarse a la ocupacion del Transvaal sin tener asegurada la pacificacion absoluta de Orange, sería no una valentía, sino una temeridad.

Aún existen patriotas—dice el mismo periódico—que demuestran su lealtad y su valor rompiendo cristales de los balcones y maltratando a mujeres.

Prueba de ello es que en una conferencia dada por una mujer en Hyde Park, la muchedumbre maltrató a la conferenciante y

## TRIBUNALES

**El ducado de Monteleon**

Hoy se ha firmado la sentencia en la apelacion del incidente sobre admision de documentos de prueba en el pleito que sobre mejor derecho al ducado de Monteleon sostiene el conde de San Bernardo y el duque de Solferino.

Por la sentencia de la Audiencia se confirma el auto del juzgado de primera instancia.

### Por una peseta

En la sesion tercera se ha visto una causa por hurto contra Damiana Bonito, acusada de haber cogido una peseta y dos céntimos en el puesto de buñuelos establecido en la calle de Alcalá, esquina a Villanueva.

El hecho ocurrió el 11 de Octubre del año pasado, de modo que la procesada lleva la friolera de ocho meses en la cárcel, por un delito para el cual ha pedido hoy el fiscal dos meses de arresto.

Omitimos todo comentario acerca de la triste idea que dan hechos como éste, del estado de la administracion de justicia, limitándonos a llamar la atencion del ministro del ramo, para que entre las reformas que proyecta, figure una que haga ineficaces los hechos como el que acabamos de relatar, harto frecuentes, por desgracia, en nuestros anales judiciales.

## LA UNION NACIONAL

Hoy por la mañana ha regresado a Madrid el Sr. Paraiso.

El Directorio se ha reunido esta tarde, a las cinco y media, en el Circulo Mercantil.

El objeto de esta reunion, segun allí se ha dicho, era tratar de los medios de llevar a la práctica los últimos acuerdos adoptados, y principalmente el ejercicio de la accion popular ante los tribunales, como motivo de los abusos que suponen cometido al realizarse el empréstito. Tambien se trató de la celebracion del meeting en Madrid, el cual se verificará probablemente en el teatro de los Jardines del Buen Retiro ó en uno de los circos.

Los individuos del Directorio protestan que en las reuniones que ellos celebran e intervengan ni influyan personas ajenas a la Union Nacional, como han dicho algunos periódicos, y no ocultan su satisfaccion con motivo de los sucesos políticos que se están desarrollando.

La reunion seguía a las siete y media.

### El incidente de Gibraltar

Segun un telegrama del jefe militar de La Línea, han sido detenidos tres individuos, que fueron los que hace pocos días apedrearon al ayudante del gobernador militar de Gibraltar.

Añade el despacho que se confia en que no perderá el ojo el citado ayudante.

## La langosta en Palencia

El día 11, por telégrafo, tuvo oficialmente noticia el director general de Agricultura que se habían presentado en el término de Dueñas, provincia de Palencia, algunas manchas de langosta; y el día 12, con toda urgencia, dispuso el envío al ingeniero agrónomo de dicha provincia de veinte cajas de gasolina y de seis regaderas para combatir la plaga.

Hoy en la Direccion de Agricultura consta el acuse de haberse recibido en Dueñas la gasolina y las regaderas, habiéndose procedido a las operaciones de extincion del insecto.

El señor baron del Castillo de Chirel, lejos, pues, de merecer las censuras que le ha dirigido El Norte de Castilla, es digno de elogios por la actividad desplegada en enviar recursos para combatir la langosta en Palencia, así como por su prevision al enviar al ingeniero agrónomo de Valladolid 10 cajas de gasolina, para el caso en que la langosta se corriera a esta última provincia.

## SUCESOS

### Intento de suicidio

En la Casa de Socorro del distrito del Hospicio ha sido curada esta mañana Alicia Orbe, de cincuenta y tres años, casada, de una herida grave en la cabeza, que se la ocasionó al intentar suicidarse arrojándose desde el piso principal de la casa número 10 de la calle de Eloy Gonzalez.

### Suicidio

Una mujer, llamada Candela Cobiñuela, se ha suicidado esta madrugada, arrojándose al patio desde el piso 4.º de la casa número 6 de la calle de la Escalinata.

Se ignoran los móviles que la impulsaron a llevar a cabo tan fatal resolusion.

### Caida

En la calle de Santa Engracia tuvo la desgracia de caerse el niño Juan Pedro Martínez, produciéndose la rotura completa del brazo derecho.

### Rata detenida

Esta mañana ha sido detenido en la casa número 11 de del paseo de la Castellana un sujeto llamado Julio Belmonte, carpintero, en el momento de apoderarse de diez pesetas y varias prendas, propiedad del lacayo de la señora marquesa, viuda de la Puente y Sotomayor.

### Caida de un tranvía

Al descender del coche-tranvía del Euzkadi, número 26, un empleado de consumos, llamado Emilio Martínez, tuvo la desgracia de caerse, produciéndose heridas graves, de las que fué curado en la Casa de Socorro del distrito de Buenavista.

### Disparo casual

En la Casa de Socorro del distrito de Palacio ha sido curado esta mañana Carlos Alvarez y Gonzalez, de treinta y ocho años, empleado, de una herida grave en el muslo izquierdo, que se la ocasionó en la calle de la Princesa al estar arreglando una pistola.

## Fábrica de moneda falsa

El juzgado del Congreso, que es el que entiende en este asunto, ha estado esta mañana en la Cárcel-Modelo y en la de Mujeres tomando declaración y celebrando varios carcos entre los detenidos por esta causa.

Ha decretado la libertad de Angel de Pablo (a) el Abuelo, por no resultar cargo alguno contra él.

Tambien ha comparocido el cerrajero de la Ribera de Curtidores, diciendo que la máquina encontrada en la calle de Santa Polonia, núm. 8, no es la que él había arreglado.

Terminadas estas diligencias, dirigió el Juzgado a la citada casa, donde practicó en nuevo reconocimiento.

El País de hoy ha sido denunciado.

En los Jardines había varias bandas militares. A las siete y media la fiesta estaba sumamente animada.

SESION MUNICIPAL

En la sesión celebrada esta tarde por el Ayuntamiento, se ha discutido otra vez el asunto de concesión de nuevos tranvías, haciendo constar la comisión que no tiene en este asunto criterio cerrado.

Se ha discutido también mucho el dictamen que proponía se autorizase a la empresa de los Jardines para abrir una puerta en la verja de los mismos por la calle de Alcalá.

A última hora se tomó en consideración una proposición del Sr. Díaz Valero, para que se dé el nombre de D. José Valero a una calle de esta corte.

MOTIN EN MURCIA

Se han recibido esta tarde en el ministerio de la Gobernación noticias de un motin en Murcia por consumos.

Los huertanos no querían el establecimiento de los nuevos fieltos, y agredieron a la fuerza pública.

También algunos grupos apedrearon el Gobierno civil, y rompieron los faroles de algunas calles.

Balance del día

El Sr. Silvela, hablando esta mañana con los periodistas, ha dicho que carecía de fundamento el interés que por algunos periódicos se pretendía conceder al Consejo de ministros de esta tarde.

El Consejo de hoy—dijo—será un Consejo tranquilo y no ocurrirá nada extraordinario.

Por su parte, el Sr. García Alix manifestó que se trataba de una tempestad en un vaso de agua.

Al entrar en Consejo los ministros, a las cinco de esta tarde, todos han negado que vaya a surgir la crisis.

El Sr. Silvela confirmó las impresiones expuestas por la mañana, de que hablamos en el párrafo precedente.

El Sr. Villaverde dijo que no había nada de crisis y que los asuntos de que él se ocuparía en Consejo se referían a la distribución de fondos del mes, a un concurso para los títulos de la nueva Deuda y a la revisión del contrato de cerillas.

El Sr. Dato lleva los antecedentes relativos a prórroga de las elecciones provinciales y al reglamento de teléfonos interurbanos.

El ministro de Gracia y Justicia un indulto de pena capital, de la Audiencia de Alcabete.

Y los otros ministros asuntos de más ó menos importancia administrativa.

Antes de tomar el ascensor el se-

ñor Dato, los periodistas le preguntaron si era cierto el rumor de que el Gobierno pensaba cerrar el Círculo Mercantil; contestando el ministro que esta mañana había celebrado una conferencia con el presidente de dicho Círculo, Sr. Muniesa, para advertirle que en el caso de que continuaran reuniéndose allí elementos perturbadores, y de que se predicase la resistencia al pago de los impuestos, el Gobierno se vería precisado a cerrar el Círculo.

Es verosímil presumir, después de estas declaraciones, que en el Consejo de hoy han de tratar los ministros de bosquejar algunas medidas de carácter extraordinario contra la Unión Nacional y su propaganda.

Mientras de todas estas cosas se hablaba y se discurre en las escaleras de la Presidencia—hoy más favorecidas de periodistas que otros días—en otros círculos se hacían mil pronósticos con motivo de las complicaciones indudables de la situación presente.

La creencia de la crisis inminente es general; pero la gente experimentada estima que tanto el Sr. Silvela como el Sr. Villaverde harán los mayores esfuerzos para evitar hoy la crisis; porque pendientes las amenazas de la acción popular del Directorio; y bajo el peso de otras censuras a causa del empréstito, la crisis en el actual momento sería muy desagradable para el Gobierno en general, y para el señor ministro de Hacienda en particular.

Y para el caso de que por cansancio ó por otros motivos se impulsara un cambio más ó menos radical, ofrecerían motivos a la crisis otras cuestiones de las varias que no aprecian los ministros del propio modo; por ejemplo, la urgencia con que los ministros de la Guerra y de Obras públicas piden fondos para determinadas atenciones de sus departamentos.

De todos modos, creen los hombres de experiencia a que nos referimos que si hoy no estalla la crisis, surgirá en un período breve, quizá antes de fin de mes, y entonces se plantearía la cuestión de un cambio de política ó de la formación de un nuevo Gobierno conservador.

Los sucesos se encargaron ahora de acreditar ó de echar por tierra las precedentes impresiones que, por nuestra parte, no consideramos caprichosas.

El Consejo de ministros ha terminado a las siete y media.

Además de los asuntos de que ha-

blamos por separado; respecto a las reuniones en el Círculo Mercantil, dió cuenta el Sr. Dato de la conferencia con el Sr. Muniesa, y entonces el Sr. Silvela manifestó que era necesario tomar medidas contra la actitud en que se habían colocado algunos contribuyentes, acordándose dirigir una circular telegráfica a los gobernadores, recomendándoles la clausura de los centros de propaganda de resistencia al pago de los tributos, y la aplicación de la última circular del fiscal del Supremo y de los artículos 12 y 13 de la ley de Asociaciones.

Respecto al empréstito, el Gobierno desea facilitar el ejercicio de la acción popular y que se hagan efectivas las responsabilidades que pudiera haber.

El Sr. Villaverde, después de esto, dió cuenta de la marcha favorable de la recaudación.

Se concedieron un crédito de 100.000 pesetas para extinción de la langosta y otro de 25.000 para los gastos de la comisión que llevan a París los Sres. Laiglesia y Comyn.

Se habló también algo de farmacias militares, con motivo de algunos abusos.

El Sr. Dato leyó telegramas del gobernador de Murcia dando cuenta de un motin por consumos que allí ha habido.

Por último, los ministros han dicho que no habían tratado ninguna cuestión política.

CHARADA

Ante hermosas dos tercera así hablaba Nicanora, que es una niña hechicera y se va a casar ahora. Las cuatro tercera que he visto, aunque hay algunas bonitas, no le gustan a mi novio que las encuentra chiquitas. Me ha dos cinco una pulsera que es una preciosidad, y le debe haber costado una buena cantidad. Además, me ha regalado servilletas y mantel prima dos tres cuatro cinco que creo ha comprado él. Cuatro dos día que pasa, perdonad esta tontuna, le quiero más y me aferro que labraré mi fortuna.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana.) Solución a la charada anterior: A CHI CO RIA

EL VINO TONICO FOSFATADO del Dr. Madariaga, que por sus notables virtudes reconstituyentes ha conquistado rápidamente el favor de cuantos médicos lo han ensayado, se emplea con éxito contra la anemia y la neurastenia, y estados de debilidad en general, siendo útilísimo para abreviar las convalecencias y como cordial para vigorizar y sostener las fuerzas de los ancianos. Botella, 3 pias. Plaza de la Independencia, 10, Madrid, y principales farmacias de España.

RESIDENCIA DE PIEDRA.—Una de las excursiones más interesantes y económicas de Europa.—Véase cuarta plana.

Economía Vidaurca. Véase 4.ª plana.

LA BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 15 DE JUNIO DE 1900 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Últimos precios

Table with columns: Día 13, Día 15, Diferen.ª. Rows include 4 0/0 interior, 4 0/0 exterior, 4 0/0 amortizab., Tesoro, Ultramar, Billetes Cuba 1886, Billetes Cuba 1890, Ob. Filipinas 6 0/0, Bancos y Socied., Acciones B. España, Cédulas id. 5 0/0, Cédulas id. 4 0/0, Oblig. id. 5 0/0, Banco Castilla, Ac. C. de Tabacos, Soc. Elect. Chambe.

Cambios sobre el extranjero

PARIS

A la vista, 26'00 por 100 beneficio papel.

A 8 días vista, idem, 00'00.

LONDRES

A la vista, libra esterlina, 00'00 pias.

A 8 días vista, idem, 00'00.

A 60 días vista, idem, 00'00.

A 90 días fecha, idem, 00'00.

Paris 15 (12'05 t.)—4 0/0 exterior 72'57.

Después de la Bolsa

Cierre.—4 por 100 interior fin mes, 72'05.

Barcelona, fin mes, 72'05.—Paris, exterior, 72'40.

Bolsa de Barcelona

Barcelona 15 (4'30 tarde.)

Interior, 4 por 100, 71'80.—Exterior, 4 por 100, 00'00.—Amortizable, 4 por 100, 80'25.

Cubas, 1886, 85'13.—Cubas, 1890, 71'12.—Obligaciones de Filipinas, 00'00.—Nortes, 00'00.—Colonial, 119'00.—Francia, 56'00.—Nuevo empréstito, 89'00.—Alcapite, 76'25.—Orense, 20'90.—Arnés,

De la «Agencia Fabra» Paris 15.—Apertura de la Bolsa de hoy Exterior español, 72'75.—3 por 100 francés, 101'25. Londres 15.—Exterior español, 71'87.

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente: A las doce de la mañana, 17° sobre 0. A las doce de la tarde, 31° sobre 0. A las cuatro, 28° sobre 0. La máxima fué de 32° sobre 0. La mínima de 13° sobre 0. El barómetro marca 714.—Buen tiempo

Circo de Colon

Con objeto de celebrar el ensayo general de la pantomima titulada La Exposición de Paris, cuyo estreno se verificará mañana, se ha suspendido la función anunciada para esta noche.

CULTOS

Santo de mañana.—Santos Quirico, Aureo, Aureliano, Juan Francisco de Regia, y Santos Julita y Faustina.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Bernardinas, donde se celebrará misa mayor a las diez en la que predicará el Sr. Pinilla, y por la tarde continúa la novena al Santísimo, predicando el Sr. Simó.

En la parroquia de la Concepción misa de Comunión a las ocho para la Congregación de las Hijas de Nuestra Señora del Amor Hermoso, y por la tarde ejercicios en los que predicará el P. Font.

Novenas al Sagrado Corazon

Continúan las novenas al Sagrado Corazon de Jesús, y predicarán:

En el Cristo de la Salud, el P. Aprai. En Santa Bárbara, el P. José M. Porta. En San Ildefonso, los Sres. Ayala y Lopez Anaya.

En San José, los Sres. Palacios y Gonzalez Reyes. En el Asilo de Huérfanos, el Sr. Calpana. En San Marcos, el Sr. Manzanedo.

En el Sagrado Corazon y San Francisco de Borja, el P. Gonzalo Coloma. En el Olivar, el P. Nicolás de la Torre.

En las Salesas (San Bernardo), el padre Curriel. En las Salesas (Santa Engracia), el padre Moga.

En la parroquia del Salvador y San Nicolás, el P. Cadenas.

Funciones para mañana

COMEDIA.—A las 8 1/2.—56 de abeno. —El piccolo lord.

ZARZUELA.—A las 8 3/4.—El maestro de obras.—A las 9 3/4.—La Golefemia.—A las 11.—La noche de «La tempestad».—A las 12.—La balada de la luz.

APOLO.—A las 8 3/4.—El gatito negro.—A las 9 3/4.—La buena sombra.—A las 10 3/4.—La Czarina.—El motete.—A las 12.—Maria de los Angeles.

MODERNO.—(Compañía Prado-Chico- te).—A las 8 3/4.—El barbero de mi calle.—A las 9 3/4.—La preciosilla.—A las 11.—Los sobrinitos.—A las 12.—El turno de los partidos y Repertorio moderno.

GRAN CIRCO DE PARISH.—A las 9.—Extraordinaria función cómica en la que tomará parte toda la compañía internacional ecuestre, gimnástica, acrobática, excentricos, clowns y bufos.—Véanse los carteles del día. Entrada general, 50 céntimos.

GRAN CIRCO DE COLON.—A las 9.—Espectáculo extraordinario.—Estreno del magnífico espectáculo titulado La Exposición de Paris, presentado con lujosos trajes fantásticos sacos por más de 150 hermosas mujeres.—Tomarán parte, además, todos los principales artistas de la compañía. Entrada general, 50 céntimos.

IMPRENTA DE EL CORREO

ne porque permito que ideas semejantes me trastornen por un momento—respondió Felipe—mas es un lance cruel para un esposo, tan amante como yo, oír a su esposa tomada en boca por un ente tan despreciable como ese finchado portugués.

—Muy cierto, mas aun eso es preferible a pudrirse en un calabozo—replicó su amigo—con que así, buenas noches.

Por espacio de tres semanas permanecieron nuestros jóvenes en el fuerte, haciéndose cada día más amigos del comandante, quien frecuentemente tenía sus coloquios con Krantz cuando no estaba presente Felipe, acerca de su pasión por Amina, y le refería los pormenores de cuanto con la joven le había pasado.

Convencióse Krantz de que sus sospechas estaban bien fundadas y que Amina había temporizado con el hombrezuelo a fin de escaparse de sus uñas. El tiempo, sin embargo, trascurrió con pies de plomo para Felipe y Krantz, pues que ningún bajel llegaba a aquella isla.

—¿Cuándo volveré a verla?—exclamó Felipe en triste soliloquio una mañana al acomodarse al parapeto en compañía de su amigo.

—¿A quién?—dijo el comandante, el cual, sin ser notado, se hallaba junto a su oído.

Volvióse Felipe y balbució alguna palabra a medio articular.

—Estábamos hablando de una hermana suya; mi comandante—interpuso Krantz, dándole el brazo y llevándole de un lado.—No hableis de ese asunto a mi pobre amigo, porque le desazona en extremo y es una de las causas de su enemistad para con el bello sexo. Casóse ese joven con un íntimo amigo de Felipe, y separóse de él al poco tiempo: es la única hermana que tiene; y aquella ocurrencia causó la muerte de su madre y trastor-

nóle algun tanto los sentidos a mi compañero. No le insinéis nada de eso, señor comandante.

—Yo no, podeis estar seguro; la honra de la familia de uno es asunto muy delicado—replicó el comandante.—¡Pobre joven, con la conducta de su hermana y la falsía de su novia, no extraño que esté tan melancólico y taciturno! ¿Y es de buena familia, señor?

—¿Que si es?, nada menos que de una de las más nobles de la Holanda—replicó Krantz.—es heredero presunto de un pingüe caudal, é independiente por fortuna de su madre; pero esos dos aciagos sucesos le obligaron a dejar clandestinamente su patria y á embarcarse para estos países, á fin de olvidar sus pesares.

—¿De una de las familias más nobles?—replicó el comandante.—¿entonces lleva un apellido ficticio? Jacobo Vantreac, no será, por supuesto, su verdadero nombre.

—¡Oh, no!—contestó Krantz,—no lo es, aseguro á vuestra señoría; pero sobre ese punto tengo un sello en los labios.

—Me hago el cargo; pero respeto á un amigo que puede guardar un secreto. Bien; no instaré ahora. ¿Con que tan ilustre?

—Vástago nobilísimo de una de las familias de más posición en nuestro país; poseedora de inmensos bienes y de alta influencia... emparentada por casamiento con la nobleza española.

—¿De veras?—repuso el fidalgo portugués en ademán reflexivo.—Apostaría á que conoce muchas de las primeras familias de Portugal.

—Ya lo creo; como que todas tienen conexiones más ó menos íntimas.

—¡Ah, señor Richter, preciso que sea para vos un amigo muy útil.

hallan muertos ó vivos, ¿quién lo sabe? —¿Y no esperáis volver á verlos?

—¡Volver, señor? Ningun soldado portugués como yo, vuelve jamás á su patria. Nos enganchamos por muchos años, y al fin dejamos por acá los huesos.

—Duro es eso en verdad.

—Durísimo—replicó el soldado en voz aun más sumisa.—es una partida bárbara y aleveza la que nos juegan. Muchas veces se me ha ocurrido arrimarme á las sienas la boca de mi arcabuz; pero mientras hay vida, hay esperanza.

—Mucho os compadezco, buen amigo,—repuso Krantz.—mirad... me han quedado dos monedas de oro, tomad unas... quizás podais enviarla á vuestra pobre mujer.

—Y aquí teneis otra de mi parte, camarada—añadió Felipe poniéndole un ducado de oro en la mano.

—Los santos os paguen la caridad, señores,—replicó el soldado,—porque esta es la única acción generosa que he visto desde que estoy por acá... aunque no será probable que puedan utilizarse de ella mi mujer ni mis hijos.

—Hablábais esta tarde de una joven europea... sí, cuando estábamos en el calabozo—observó Krantz, después de una breve pausa.

—Sí, señor, es una mujer muy hermosa. El comandante andaba loco por ella.

—¿Y dónde está ahora? —Se fué á Goa, en compañía de un sacerdote conocido suyo. El padre Matias, un honrado anciano; por cierto que antes de irse me coló su merced la resolución.

—¡El padre Matias!—exclamó Felipe; mas una seña de Krantz le hizo contenerse.

—Dijisteis que se había enamorado de ella el comandante.

—¡Oh! sí; el hombrezuelo andaba detrás de ella que bebía los vientos, y jamás la hubiera soltado, á no haber venido el padre Matias; bien seguro estoy de eso, aunque la señora aquella pertenecía á otro hombre.

—Y partió para Goa, ¿no es así?

—Sí, señor; en la nave que recaló en esta isla. Mucho debería alegrarse la pobre muchacha de irse á Goa, porque el comandante la perseguía sin intermisión, mientras era claro que la ocultada no hacia sino llorar á su esposo ausente. ¿Sabéis si el marido vive todavía?

—No lo sabemos.

—Pues si no ha muerto, más vale que no piense en venir por acá, pues si llega á echarle las uñas el tal mequetrefe, Dios se la depare buena. El comandante es un hombre que no repara en pelillos. No puede negarse que es un hombrezuelo valiente; pero á fin de poseer aquella hermosa joven, no se detendrá en obstáculos... y un marido es un estorbo de dos mil demonios, señores. En fin—prosiguió el soldado después de una pausa—más vale que no vean aquí demasiado tiempo; mandaré podéis si se os ofrece algo; acuérdense que me llamo Pedro. Buenas noches y mil gracias, generosos caballeros. Y con esto se alejó el soldado.

—De todos modos hemos conseguido un amigo—dijo Krantz—y logrado informes de alta importancia.

—Verdad—replicó Felipe.—Amina ha pasado á Goa, acompañada del padre Matias. Conozco que está salva y en buenas manos. El es un excelente sugato; mi corazón se ha aliviado de un peso enorme.

—Sí; pero acordaos que aun estais vos mismo entre las manos de vuestro rival. Debemos salir de esta isla lo más pronto que podamos. Mañana firmaremos el papel, cosa poco importante, pues que llegaremos allá mucho antes que ese don

# INTERESA A TODOS VER — SASTRERIA CUADRADO

43, CALLE DE SAN BERNARDO, NUMERO 43

Trajes de gran lujo, con géneros superiores y á la medida, por 25 ptas.—Gabanes últimos modelos, géneros riquísimos, desde 30 ptas.—Alpacas gran moda. Trajes completos, infinidad de colores para elegir, desde 25 ptas.—Chalecos de piquet, inmenso y variadísimo surtido, desde 7 ptas.—Pantalones, un millón de clases y dibujos, desde 7 ptas.—Primera casa en géneros negros y azules para toda clase de prendas; especiales para trajes de FRAC, LEVITA, CHAQUET, SMOKING y otros. 40 por 100 más barato que en las demás sastrerías.

INTERESA VISITAR ESTA CASA.—43, SAN BERNARDO, 43 (Al lado del Ministerio de Gracia y Justicia)

## VINOS DE RIOJA

«CLARET» — «ROYAL CLARET» — «DIAMANTE»  
Pídanse en todos los hoteles y restaurants

## BODEGAS FRANCO-ESPAÑOLAS DE LOGRONO

**VINOS DE RIOJA**  
Depósito sucursal para la venta al por mayor en Madrid, calle de San Roque, 4. Teléfono 380  
De venta en las principales tiendas de ultramarinos y vinícolas

### MONASTERIO-RESIDENCIA DE PIEDRA

(Provincia de Zaragoza)  
PIEDRA es una de las curiosidades naturales más extraordinarias de Europa. (El Times de Londres, Septiembre 1879.)

LA FONDA: Corre este año á cargo del nuevo y acreditado propietario MARIANO AYNETO, quien ha introducido grandes mejoras en el servicio.—Precios económicos.—Robaja á los que pasan larga temporada.

**Viaje á precio reducido**  
desde el 20 de Mayo al 20 de Septiembre,  
desde Madrid, Barcelona y Zaragoza á Piedra,  
en combinación con el ferrocarril Madrid, Zaragoza, Alicante  
Informarán en las estaciones de Madrid-Atocha-Zaragoza-Campo del Sepulcro y de Barcelona (Francia).

### LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: MADRID, CALLE DE OLOZAGA, NUM. 1 (Pasaje de Recoletos)

#### GARANTIAS

Capital social efectivo... Pesetas **12.000.000**  
Primas y reservas..... **43.598.510**  
TOTAL..... **55.598.510**

#### 32 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios. Seguros sobre la vida.  
Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. En este ramo de seguros cubren la toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquier otra Compañía.



### ECONOMIA POLITICA

por D. Clemente Vidaurro y Orueña  
Obras al alcance de todos. De agena lectura. Indispensable á los banqueros, comerciantes, industriales, políticos, abogados, padres de familia y á cuantos gobiernan intereses públicos ó privados. Escuela completamente nueva. Tercera edición. Tres tomos, 12 ptas. S. Salvator, librero, Bilbao.

### SOCIEDAD DE ALTOS HORNOS

#### FABRICAS DE HIERRO Y ACERO DE BILBAO

Fabricación de hierro ordinario, homogéneo ACERO BESSEMER (PRIMERA Y ÚNICA EN ESPAÑA) Y ACERO SIEMENS-MARTIN en las dimensiones usuales para el comercio y construcción  
**FABRICACION DE CHAPAS**  
Especialidad en VIGUERIA para construcciones desde 3 hasta 38 centímetros de alto  
Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios  
**FUNDICION DE COLUMNAS**  
Calderas para desplatación y otros usos  
Grandes piezas hasta 20 toneladas

#### BAÑOS DE LIERGANES SANTANDER

Aguas sulfúricas cálcicas sulfúricas-azoadas  
Premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona, única que han sido presentadas. Esenciales en las afecciones del aparato respiratorio, herpetismo, etc.; con útiles reformas en la sala de inhalaciones, aconsejadas por personas competentes.  
Temporada oficial: de 1.º de Junio á 30 Septiembre. Fonda á cargo de don Cecilio Carral.

### DENTICINA INFALIBLE

Preguntar á los millares de madres que salvan á sus hijos de la muerte y os dirán que la Denticina de Justo Fernández Izquierdo es el pan bendito del hogar. No mueren los niños de la dentición, los salva aun en la agonía, les hace brotar la baba suprimida, corta la diarrea que los angustia, extingue las erupciones de la boca que les impedian, les arregla el estómago, los hace arreglar la flora, impide la alerxia y brotan fuertes dentaduras y despiertan á los niños transformándolos en sanos y robustos. Caja, 3 pesetas

### CALENTURAS

Toda clase de fiebres más rebeldes no se resisten usando las pildoras Febrífugas totales de Justo Fernández Izquierdo, ya reconocida por el público; los muchos años de gran éxito es la mayor garantía. Caja para rebeldes, 6 pesetas; media para benigna, 3 pesetas. Estos específicos, ya tan acreditados, se recomiendan sean adquiridos del autor ó en casas de reconocido crédito: los imitadores que no han podido competir, recurren á groseras falsificaciones con engaños, fingiéndose representantes de la casa, que no son, y ofrecen á bajos precios. El autor los remite por correo y ferrocarril á todas partes, desde su residencia, Calzada de Orpesa (Toledo)

### EL NUEVO ELIXIR REGENERADOR

Preparado por B. PIERRE, Perfumista

Es el único y verdadero que detiene inmediatamente la caída de los cabellos

Deposito principal: Perfumería de D. P. BALTASAR Calle de Santa Ana, 21, BARCELONA

Hállase de venta en Madrid en casa de los Sres. Molino, Cármen, 2. Perfumería.—Perrera, Cármen, 1, id.—Fortis: Puerta del Sol, 1, id.—C. Urquiola, Mayor, 1, id., y en las principales perfumerías de España.

Precio del frasco: 3 pesetas

### TALLERES ELECTRO-MECANICOS

Y MATERIAL ELÉCTRICO  
**Sociedad Anónima Española**  
FABRICACION DE Interruptores y cortacircuitos de alta y baja tension para cuadros de distribución y toda clase de material eléctrico.  
OFICINAS: GOBERNADOR, 24 y 26.—FÁBRICA: ZURBANO, 51 MADRID

### A la gran legión de enfermos nerviosos

El «Antinervioso Howard» es el más poderoso tónico conocido del sistema nervioso y el regulador más inflexible de sus trastornos funcionales. Está indicado para curar «validos, hipocondría, vaneamientos, dolor de cabeza, debilidad cerebral, del oído y de la vista, asma nervioso, palpitaciones nerviosas, dolor que precede ó acompaña á las reglas, historismo, parálisis, flojedad, etc. El enfermo que hace uso del «Antinervioso Howard» experimenta rápidamente tales resultados, que le dejan suspenso el juicio, al punto de no poder creer en los efectos tan pronto y sorprendentes del medicamento. Despiértase el apetito, si antes estaba decaído; regularizase las digestiones, si antes eran difíciles y tumultuosas; al decaimiento profundo y á la falta de energía en las determinaciones, sucede el vigor y tal entera de voluntad, que el individuo llega á creerse transformado en otro. Se afirma la memoria, se robustece la inteligencia, el pensamiento adquiere mayor consistencia, vuelven las ideas con la nitidez y claridad aperecidas, y sin la niebla y confusión en que pone há vezidas envueltas, siendo más potente la fuerza de las ideas y el discurrir agradable y fácil. A estas modificaciones, únense las de una más fácil respiración, la sensación de la tranquilidad y marcha normal del corazón, un sueño tranquilo y reparador, del que sale cada día más fuerte, ágil y activo. Pero estas profundas y progresivas mejoras que introducen el medicamento en el organismo, no paran ahí; continúan persistentes y progresivas hasta que hacen desaparecer toda huella de padecimiento nervioso. El «Antinervioso Howard» no contiene ópio ni sus sales, ni bromuros, ni calmantes. Los individuos cuyo sistema nervioso se halla en constante tensión por las condiciones especiales de la vida moderna, las luchas, vida rebosante de dan el seguro de su salud, de su tranquilidad y de su vida en el «Antinervioso Howard», á pesetas principales de España.—En Madrid: García, Capellanes, 1. Alicante: Venta de botijas y droguerías Barcelona: Fomento VII, 7. Bilbao: Arceale, 65. Burgos: C/17. Badajoz: Santo Domingo, 39. Cáceres: Plaza, 7. Cádiz: Plaza de Isabel II, 2. Ciudad Real: Toledo, 13. Córdoba: Paraiso, 10. Cádiz: Real, 52. Cádiz: Mayor, 7. Granada: San Jerónimo, 13. Huelva: Tetuan, 14. Huesca: C/23. Jaca: Campy, 6. Lérida: Cármen, 26. Málaga: Granada, 42. Murcia: Plaza de San Bartolomé. Orense: Campy, 6. Pamplona: Nueva, 2. Oviedo: Sol, 1. Sevilla: Aranjuez, 2. San Sebastián: Bengoechea, 5. Soría: Collado, 27. Valencia: Mercado, 73. Valladolid: Orates, 33. Zaragoza: Coso 43  
Depositorio general y único para la venta en España: GUILLERMO GARCIA, Capellanes, 1, Madrid

PIANO semi-nuevo. Urge venta. Goya, 11, 3.ª derecha.

ANUNCIOS para funerales y aniversarios  
Se reciben en la Administración de este periódico hasta las siete de la tarde.  
Calle de la Libertad, 29, pral.

SE VENDE una máquina vertical, 30 caballos, con caldera horizontal semi-automática, locomotora y una noria de cada una.

Darán razon en la Admón. de este periódico, Libertad, 29, pral.  
Molinos harineros montados sobre columna de fundición se encuentran en las molinos, el mecanismo y pistones, movidos por una máquina de vapor horizontal, sobre ruedas. Envío franco de los prospectos detallados. 31 y 33, rue Bézou, París

Profesor  
Se dan lecciones de Ciencia y Letras á domicilio ó en su casa.—Precios económicos.  
Argensola, 2, 4.º

Se vende papel viejo por mayor, en Administración de este periódico, Libertad, 29, pral.

### EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo.  
**EL AIBAF SERDNA**  
(anagrama de Andrés y Fabá, farmacéutico premiado de Valencia)  
Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Se vende en las principales boticas y droguerías de Madrid y provincias, á 2 pts. Lote, Madrid: Arenal, 2; Luna, 6, y Serrano, 30. Desde Valencia se envía certificado á todas partes, acompañando al encargo 2 pesetas 25 céntimos

### Agua Léchelle

HEMOSTÁTICA.—Se receta contra los fujos, la diarrea, la emesis, el apoplejamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espasmos de sangre, los catarros, la disenteria, etc. Da nueva vida á la sangre y quita todos los órganos.—El doctor HEURTELoup, médico de los hospitales de París, ha comprobado las propiedades curativas del Agua de Léchelle en varios casos de nefritis agudas y hemorragias en la hemetolia tuberculosa.  
Depósito general: Rus Saint-Honoré, 165, en París.

### Regalo útil indispensable

Una imprentilla PROGRESO de 100 letras surtidas, para la composición de tarjetas de visita, membretes, sobres, etc., compuesta de 1 compositor, 2 líneas, 1 almohadilla, 1 botella tinta, 1 pizarrón, separador de tinta, puesto el todo en una caja de madera fina barnizada y que puede figurar como adorno sobre cualquier mesa de escritorio. Precio: ptas. 750. Para hacer trabajos más grandes, imprentillas 200 letras, ptas. 1000; 300 letras, 1450; 400 letras, 1750; 500 letras, 2100; 600 letras, 2450; 700 letras, 2800; 800 letras, 3150; 900 letras, 3500; 1.000 letras, compoedor 6 líneas, ptas. 4000. Francos portes toda España, aumenta ptas. 150. JUSTO BOJAC. Calle Moncada, 15, Barcelona.

### Ibarra y Compañía SEVILLA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios  
DES SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella  
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla  
Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla  
Servicio quincenal con Bayona y Burdeos  
Se admite carga á flete corrido para Rotterdam y puertos del Norte de Francia.

mento, y aun dado caso que así no fuese, la noticia de vuestra muerte no haría que Amina se casase con esa momia disecada.  
—Por supuesto que no; pero siempre deberá añigirla en extremo.  
—No tanto como su presente suspensa. Creedme, Felipe, es inútil disputar sobre esta materia... preciso es decidírnos. Yo firmaré Cornelio Richter, piloto; y vos Jacobo Vantreat... no se os olvide el nombre.  
—Corriente—dijo Felipe, quien volvió la espalda á su amigo cual si quisiera quedarse á solas con sus propios pensamientos. Advirtiólo Krantz, y echándose debajo de una tronera no tardó en dormirse profundamente.

CAPÍTULO XVIII

Rendido de la fatiga del día anterior, se había echado Felipe al lado de Krantz y olvidado en el sueño todas sus angustias. Despertó muy temprano á la mañana siguiente la voz del comandante y el estrépito que hacia su larga espada al arrastrarse por el pavimento. Levantóse, y halló al hombrecillo regañando á los soldados, amenazando al uno con el calabozo y al otro con el recargo de servicio. Krantz también se puso en pie antes que el comandante hubiese concluido su lectura matinal. Al fin, encarándose el portugués con los dos amigos, mandóles con severa voz le siguiesen á su aposento. Obedecieronle, y el comandante, después de haberse echado en su sofá, les preguntó si se hallaban dispuestos á firmar el papel ó á volver al calabozo.

Contestó Krantz que habían estado calculando las probabilidades, y en consecuencia quedaban perfectamente convencidos de la muerte del capitán, y no tenían inconveniente de suscribir sus nombres al documento requerido. Esta respuesta humanizó de tal suerte

al comandante, que después que firmaron el certificado en cuestión, convidó á los dos amigos á participar de su almuerzo. Durante esta comida, les prometió el comandante que les dejaría salir de la isla á la primera oportunidad. Aunque Felipe estaba callado, sostenía la conversación su amigo, y su buen humor agradaó tanto al portugués, que les convidó á su mesa también al medio día. Informóle Krantz que tenían unas cuantas monedas de oro, y solicitó les señalase un aposento donde pudiesen vivir y costear su manutención.

Fuese la falta de mejor sociedad, el deseo de apoderarse de su dinero, ó una y otra cosa, propúesles el comandante arrancharse con él, á cuya invitación accedieron gozosos los dos amigos. Arreglados los términos, insistió Krantz en satisfacer con anticipación el costo de la primera semana. Desde aquel instante fruncióse con ellos el hombrecillo, y no cesaba de obsequiar á los que horas antes había encerrado tan bruscamente en su calabozo subterráneo.

Una tarde, mientras estaban fumando sus cigarras de Manila, observando Krantz que el comandante se hallaba de excelente humor, se aventuró á preguntarle por qué había solicitado con tanto interés el certificado de la muerte del capitán, y recibió por respuesta, con grave asombro de Felipe, que Amina había prometido casarse con él tan luego como le presentase semejante documento.

—Eso es imposible—gritó Felipe levantándose de su asiento.  
—Imposible, señor, y por qué ha de ser imposible?—contestó el comandante, retorciéndose el bigote con aire de sorpresa y enfado.  
—También yo hubiera gritado que era imposible—interpuso Krantz, quien conoció toda la imprudencia de su amigo—

porque si hubierais visto, señor comandante, hasta qué punto idolatraba esa mujer á su esposo y cómo le mimaba, diriais igualmente que sería imposible variarse su cariño tan pronto; pero las mujeres son mujeres, y los militares tienen mucha ventaja sobre los demás hombres; además, que bien puede disculpársele al veros... aquí va por vuestra salud y al cumplimiento de vuestros deseos.

—Lo mismo quería decir yo—añadió Felipe, apoyando las expresiones de Krantz—pero la pobre merece disculpa, cuando me acuerdo de su marido y considero las gracias de su rival.

Halagado con la lisonja, respondió el comandante:

—A decir verdad, nosotros los militares tenemos mucho partido con las señoras. Supongo que es porque nos consideran como protectores suyos, y dónde podrán estar más seguras que al lado de un hombre que cine una buena tizona? Vamos, señores, brindemos por la hechicera Amina Vanderdecken.

—Por la hermosa Amina—repitió Krantz apurando su copa.

—Por la virtuosa mujer de nuestro capitán—dijo Felipe.—Pero, señor comandante, ¿no habéis vacilado en enviarla á Goa, donde existen tantos alicientes para tentar la virtud de una mujer joven y bonita?

—Nada de eso, amigo mio. Estoy seguro de mi corazón; me ama... aún más, me idolatra, ¿estamos?

—Mentira!—exclamó Felipe.

—¿Cómo, señor, habláis conmigo?—dijo el comandante empujando la espada que tenía sobre la mesa.

—No, señor, no—dijo Felipe recobrando su serenidad.—Mi expresión fué dirigida á ella. ¡Cuántas veces la he oído jurar á su esposo que no existiría para otro en el mundo!

EL BUQUE FANTASMA

—Ah, ahí no es más que eso? Amigo mio, no conocéis á las mujeres.  
—Ni tampoco le gustan demasiado—interpuso Krantz, quien se acercó al portugués y le dijo al oído:—Siempre que se hable de mujeres, le vereis del mismo humor. Una le jugó cierta trastada, y por eso aborrece á todo el sexo.  
—Entonces es menester no desazonarse—replicó el oficialito;— mudareis la conversación á otra materia.

Luego que se hallaron solos en su cuarto, aconsejó Krantz á Felipe la necesidad de reprimir sus acusaciones, pues de lo contrario, no tardarian en volver al calabozo.

Reconoció Felipe su imprudencia, é insinuó á su amigo que la promesa que había hecho Amina de casarse con el comandante, en caso de que pudiese cerciorarse de su muerte, había sido causa de su indiscreción.

—¿Y puede ser así? ¿es posible que haya sido tan falsa?—exclamó Felipe— aunque su anhelo de procurar el documento garantiza la verdad de su aserto.

—Creo, Felipe, que probablemente hay verdad en ello—replicó Krantz con indiferencia—pero bien podeis vivir seguro de que ella se veía en una situación muy peligrosa, y solo ha obrado así para salvarse por amor á su esposo. Luego que os reunais, ella os probará satisfactoriamente que se vió compelida á engañarle por este medio, y á no haberlo hecho así, hubiera caído á estas horas víctima de su violencia.

—Quizás no vayais errado—dijo gravemente Felipe.

—Y no me equivoco, por mi vida. No por un instante abriguéis un pensamiento tan injurioso á la que adorais. Sospechar de ese ángel de pureza y cariño! Me sonrojo por vos, Felipe Vanderdecken.

—Teneis razon; y la ruego me perdo-